

**EFISIENSI LEMBAGA WAKAF SWASTA DI INDONESIA  
MENGUNAKAN METODE *DATA ENVELOPMENT*  
*ANALYSIS (DEA)* TAHUN 2015 – 2019**

**SKRIPSI**

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi  
pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam



Oleh:

**Rizqa Munadiyah**

**1701972**

**PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI DAN KEUANGAN ISLAM**

**FAKULTAS PENDIDIKAN EKONOMI DAN BISNIS**

**UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA**

**2021**

Rizqa Munadiyah, 2021

*EFISIENSI LEMBAGA WAKAF SWASTA DI INDONESIA MENGGUNAKAN METODE DATA ENVELOPMENT  
ANALYSIS (DEA) TAHUN 2015 - 2019*

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

**EFISIENSI LEMBAGA WAKAF SWASTA DI INDONESIA  
MENGUNAKAN METODE *DATA ENVELOPMENT ANALYSIS (DEA)*  
TAHUN 2015 – 2019**

Oleh:  
Rizqa Munadiyah

Sebuah Skripsi yang Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh  
Gelar Sarjana Ekonomi pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam

© Rizqa Munadiyah 2021  
Universitas Pendidikan Indonesia  
Agustus 2021

Hak cipta dilindungi undang-undang

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian,  
dengan dicetak ulang, difotokopi, atau cara lainnya tanpa izin dari penulis.

## LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “Efisiensi Lembaga Wakaf Swasta di Indonesia Menggunakan Metode *Data Envelopment Analysis* (DEA) Tahun 2015 – 2019” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Garut, Agustus 2021

Yang Membuat Pernyataan



**Rizqa Munadiyah**

NIM. 1701972

## LEMBAR PENGESAHAN

Judul Skripsi : **EFISIENSI LEMBAGA WAKAF SWASTA DI INDONESIA MENGGUNAKAN METODE DATA ENVELOPMENT ANALYSIS (DEA) TAHUN 2015 – 2019**

Penyusun : Rizqa Munadiyah

NIM : 1701972

Program Studi : Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam

Bandung, Agustus 2021

Dosen Pembimbing I



**Dr. Juliana, M.E.Sy.**  
NIP. 92017121 9870710 010

Dosen Pembimbing II



**Rida Rosida, B.Sc., M.Sc.**  
NIP. 19840730 201404 2 001

Mengetahui

Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam,



**Dr. Aas Nurasyiah, M.Si.**  
NIP. 198406072014042001

# LEMBAR ACC PERBAIKAN DRAFT SIDANG SKRIPSI



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN  
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA  
FAKULTAS PENDIDIKAN EKONOMI DAN BISNIS  
PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI DAN KEUANGAN ISLAM  
Jln. Dr. Setiabudhi No. 207 Bandung 40154 Telp. 2013163 Pes. 3410

## LEMBAR ACC PERBAIKAN DRAFT SIDANG SKRIPSI

Tanggal Ujian Sidang : 19 Agustus 2021  
Nama : Rizqa Munadiyah  
NIM : 1701972  
Judul : Efisiensi Lembaga Wakaf Swasta di Indonesia  
Menggunakan *Data Envelopment Analysis* (DEA)  
Tahun 2015 – 2019

Telah direvisi dan disetujui oleh para penguji skripsi:

No	Penguji Skripsi	Tanda Tangan
1.	Suci Apriliani Utami, S.Pd.,M.E.Sy	
2.	Aneu Cakhyaneu, S.Pd.,M.E.Sy	
3.	Fitranty Adirestuty, S.Pd.,M.Si.	

Bandung, Agustus 2021

Dosen Pembimbing I

**Dr. Juliana, M.E.Sy.**  
NIP. 92017121 9870710 010

Dosen Pembimbing II

**Rida Rosida, B.Sc., M.Sc.**  
NIP. 19840730 201404 2 001

Mengetahui

Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam,

**Dr. Aas Nurasyiah, M.Si.**  
NIP. 198406072014042001

Rizqa Munadiyah (1701972) “Efisiensi Lembaga Wakaf Swasta di Indonesia Menggunakan *Data Envelopment Analysis (DEA)* Tahun 2015 - 2019”, di bawah bimbingan Dr. Juliana, M.E.Sy. dan Rida Rosida, BS., M.Sc.

### ABSTRAK

Menurut BWI potensi wakaf di Indonesia mencapai 200 triliun per tahun. Tetapi berdasarkan data aktual BWI pada tahun 2017 pengumpulan dana wakaf hanya mencapai 400 miliar per tahun. Hal ini mengindikasikan bahwa masih adanya inefisiensi pada lembaga pengelola wakaf. Penelitian ini bertujuan agar lembaga wakaf dapat memprediksi dan mempertimbangkan berbagai kebijakan dalam penyusunan laporan keuangan untuk tahun selanjutnya. Metode yang digunakan dalam pendekatan ini adalah penelitian non parametrik dengan metode *Data Envelopment Analysis (DEA)* dengan sumber data sekunder yaitu laporan keuangan lembaga wakaf tahun 2015-2019. Variabel *input* yang digunakan dalam penelitian ini adalah nilai aset wakaf, biaya operasional, dan biaya umum dan administrasi. Sedangkan untuk variabel *outputnya* adalah total penerimaan dana wakaf dan total penyaluran dana wakaf. Hasil penelitian menunjukkan bahwa lembaga wakaf swasta Dompot Dhuafa selama tahun 2015 -2018 mendapat nilai efisien sedangkan pada tahun 2019 mendapat nilai inefisien. Sedangkan untuk Global Wakaf pada tahun 2015, 2017, 2018, dan 2019 mendapat nilai inefisien, sedangkan untuk tahun 2016 mendapat nilai efisien. Sedangkan pada lembaga Sinergi Foundation, hanya pada tahun 2017 saja yang mengalami inefisiensi.

Rizqa Munadiyah (1701972) “*Efficiency Private Waqf Institution in Indonesia Using Data Envelopment Analysis (DEA) in 2015 - 2019*”, under the guidance of Dr. Juliana, M.E.Sy. and Rida Rosida, BS., M.Sc.

## ABSTRACT

*According to BWI, the potential for waqf in Indonesia reaches 200 trillion per year. But based on actual data from BWI in 2017 the collection of waqf funds only reached 400 billion per year. This indicates that there are still inefficiencies in waqf management institutions. This study aims to enable waqf institutions to predict and consider various policies in the preparation of financial statements for the following year. The method used in this approach is non-parametric research with the Data Envelopment Analysis (DEA) method with a secondary data source, namely the financial statements of waqf institutions for 2015-2019. The input variables used in this study are the value of waqf assets, operational costs, and general and administrative costs. Meanwhile, the output variable is the total receipt of waqf funds and the total distribution of waqf funds. The results showed that the private waqf institution Dompot Dhuafa during 2015 -2018 got an efficient score while in 2019 it got an inefficient score. As for the Global Waqf in 2015, 2017, 2018, and 2019 the score was inefficient, while for 2016 it was rated as efficient. While at the Sinergi Foundation institution, only in 2017 experienced inefficiency.*

## KATA PENGANTAR

*Alhamdulillahirabbilalamin*, puji dan syukur penulis panjatkan atas kehadiran Allah SWT yang telah memberikan nikmat, limpahan rahmat, karunia, serta taufik dan hidayah-Nya, penulis dapat menyelesaikan draf skripsi ini. Shalawat serta salam tak lupa penulis sampaikan kepada baginda nabi Muhammad SAW. Pada kesempatan kali ini penulis ingin menyampaikan rasa terima kasih kepada beberapa pihak yang telah mendukung dan membimbing tersusunnya skripsi ini.

Skripsi dengan judul **“Efisiensi Lembaga Wakaf Swasta Di Indonesia Menggunakan Metode *Data Envelopment Analysis* (DEA) Tahun 2015 – 2019”** dilakukan untuk mengetahui informasi mengenai tingkat efisiensi lembaga wakaf periode tahun 2014-2019. Di mana data penelitian merupakan data sekunder yang didapatkan dari laporan keuangan tiap lembaga wakaf yang dipublikasikan. Sebagai tambahan referensi penulis juga melakukan studi kepustakaan dengan mencari sumber rujukan dari jurnal-jurnal, tesis dan buku-buku yang sesuai dengan topik bahasan skripsi.

Penulis menyadari dalam penulisan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna oleh karena itu penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun untuk menjadi perbaikan pada penulisan selanjutnya. Penulis berharap dari penulisan skripsi ini dapat memberikan manfaat tambahan khasanah ilmu pengetahuan bagi para pembaca.

Garut, Februari 2021

Penulis



## UCAPAN TERIMAKASIH

Alhamdulillahirabbil ‘aalamin puji dan syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, hidayah, serta inayah-Nya, sehingga penulis dapat menyusun skripsi ini dengan lancar. Shalawat serta salam semoga selalu tercurah limpah pada baginda Nabi Muhammad Saw., begitu pula kepada keluarganya, sahabatnya, dan seluruh umatnya hingga akhir zaman.

Penulis menyadari bahwa keberhasilan dalam penyelesaian skripsi ini tidak lepas dari dukungan berbagai pihak yang telah berkenan memberikan arahan, bantuan, dan dukungan moril maupun materiil. Oleh karena itu, dengan penuh rasa syukur, ketulusan dan kerendahan hati, penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Yang saya hormati, Rektor Universitas Pendidikan Indonesia Prof. Dr. H. M. Solehuddin, M.Pd., dan Prof. Dr. H. Eeng Ahman, MS., selaku Dekan Fakultas Pendidikan ekonomi dan Bisnis yang telah memfasilitasi kelancaran studi penulis di kampus UPI.
2. Ibu Dr. Aas Nurasyiah, M.Si. selaku Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang telah banyak memberikan inspirasi kepada penulis, membantu, mengarahkan, membimbing, memfasilitasi kelancaran studi sehingga penulis mampu menyelesaikan kewajibannya sebagai Sarjana Ekonomi di Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam.
3. Orang tua tercinta, Bapak Edi Mulyadi dan Ibu Entin Kartini yang senantiasa memberikan doa, dukungan, motivasi, kasih sayang, didikan, serta nasihat terbaiknya sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi dan mendapatkan gelar Sarjana Ekonomi di Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam. Semoga Bapak dan Ibu selalu dilindungi oleh Allah Swt., diberikan kesehatan oleh Allah Swt. dilapangkan dan dicukupkan rezekinya, dimudahkan serta dilancarkan dalam segala urusannya.
4. Bapak Dr. Juliana, M.E.Sy. selaku Dosen Pembimbing I dalam penyusunan skripsi yang telah dengan ikhlas membina dan memberikan keluasaan waktu, ilmu, tenaga, wawasan, motivasi, serta dukungan moril dalam membimbing penulis dari penulisan proposal hingga skripsi ini selesai. Penulis hanya bisa

menyampaikan terima kasih yang tak terhingga dan mendoakan kebaikan-kebaikan untuk Bapak dan keluarga.

5. Ibu Rida Rosida, BS, M.Sc. selaku Dosen Pembimbing II dalam penyusunan skripsi, penulis menyampaikan terima kasih yang tak terhingga karena telah dengan ikhlas membimbing penulis dalam penyusunan skripsi hingga selesai. Terima kasih atas segala kebaikan Ibu yang telah ibu berikan, semoga segala kebaikan Ibu dibalas oleh Allah Swt. dengan berbagai kebaikan-kebaikan yang tidak terduga.
6. Ibu Rida Rosida, BS, M.Sc. selaku dosen pembimbing akademik yang menjadi orang tua di kampus, yang dari awal perkuliahan hingga saat ini yang telah banyak memberikan perhatian dan telah dengan sabar membimbing penulis dalam hal akademik, yang selalu menginspirasi penulis, memberikan motivasi dan solusi untuk setiap permasalahan dalam perkuliahan maupun kehidupan.
7. Segenap Dosen Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam: Bapak Dr. A. Jajang W. Mahri, M.Si., Bapak Dr. Juliana, M.E.Sy., Ibu Dr. Hilda Monoarfa, M.Si., Ibu Suci Apriliani Utami, S.Pd., M.E.Sy., Bapak Firmansyah, S.Pd., M.E.Sy., Ibu Neni Sri Wulandari, S.Pd. M.Si. Ibu Rida Rosida, BS, M.Sc. Ibu Aneu Cakhyaneu, S.Pd. M.E.Sy., Ibu Fitrianty Adirestuty, S.Pd., M.Si., Ibu Rumaisah Azizah Al Adawiyah, M.Sc., dan Bapak Ripan Hermawan, S.S., S.H., M.A. selaku dosen pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang telah memberikan banyak sekali ilmu dan pengajaran yang sangat berharga bagi penulis sejak awal perkuliahan hingga akhir studi.
8. Bapak Hamidin dan Ibu Lela selaku Staff Administrasi Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang telah banyak membantu dalam pembuatan surat-surat izin penelitian dan mengurus keperluan sidang, serta selalu memberikan dukungan kepada penulis.
9. Kepada lembaga wakaf swasta yang menjadi objek penelitian penulis yang sudah memberikan data laporan keuangan sebagai sumber data penelitian penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan lancar.
10. Kakak kandung serta kakak ipar dan keponakan penulis, Rizal Purnama Siddiq, Reza Muhammad Fauzi, Silvi Sintia Devi, Dineu Maulani, Syaquilla Anjani Putri

Purnama, Najma Fathia, Valiqa Dewi Purnama yang senantiasa memberikan doa, dukungan dan kasih sayang kepada penulis.

11. Sahabat – sahabat *DUPANN*, Anisa Wahyu, Ummu Nazla, Livia Syaadatul Aliyah, yang sudah menemani penulis selama 4 tahun kuliah di IEKI. Telah banyak memberikan keceriaan serta kebahagiaan kepada penulis. Semoga terus menjaga silaturahmi sampai memiliki keluarga kecil masing-masing dan selalu menjadi sahabat di dunia dan di akhirat.
12. Sahabat-sahabat *Acay Gank*, Novia Rachmadiyah, Wulan Dwi Lestari, Faliha Alya, Haifa Fitriana, Karina Rahmi, Fitri Dini, Cryssantia, Ayuliani, Farisa Qisthi, Nabila Azka, Grisa Mujiati, Nisa Gustiani, Ajeng Feby yang sudah menemani penulis dari SMP hingga sekarang. Yang selalu memberikan kebahagiaan dan tawa canda di setiap pertemuan, tempat keluh kesah penulis selama ini, tempat berbagi suka dan duka. Semoga Allah selalu melindungi kalian semua di manapun kalian berada.
13. Sahabat *D word Reuni*, Roro Wajdilfarah dan Grisa Mujiati tempat penulis melepas penat dan berkeluh kesah terkait kejamnya hidup. Tempat di mana penulis dapat mengekspresikan diri sendiri. Semoga kalian selalu diberikan kebahagiaan di dunia maupun di akhirat.
14. Sahabat terbaik penulis Rifa Mutiara yang telah menjadi teman curhat dan cerita terbaik selama penulis kuliah di IEKI. Orang yang paling memahami saya ketika saya sedih dan tidak memiliki semangat. Semoga tali silaturahmi kita selalu terjalin sampai maut memisahkan.
15. Teman sekaligus saudara penulis Rani Nurfajariyati yang telah menjadi teman terbaik semasa kuliah. Telah memberikan banyak pelajaran dan kasih sayang serta motivasi sehingga penulis dapat bertahan selama masa kuliah. Semoga Allah selalu memberikan kebahagiaan di manapun Rani berada.
16. Sahabat *sirkel tidak jelas*, Fauzan Abdullah Juliano dan Azhar Muhammad Ansor yang senantiasa memberikan canda dan tawa di setiap pertemuan. Selalu menjadi tempat curhat terakhir penulis, selalu memberikan kebahagiaan, motivasi, dan semangat bagi penulis. Semoga Allah senantiasa melindungi kalian.

17. Keluarga Besar IEKI 2017 yang selama 4 tahun perkuliahan sudah memberikan banyak cerita dalam kehidupan kampus dan memberikan segala kenangan terbaik dan pengalaman yang berharga.
18. Keluarga DPM HIMA-IEKI 2020, Muhammad Jihan, Mutia Luthfiyany, Selvika Octaviani Amadea, Rais Muhamad Falah, Kiki Hardiansyah, Ismail Aziz, Sigit Nurmaulana Juniawan, Sera Nabila Ali Takrim, Alif Muhammad Firdaus, Choirul Umam, Rani Nurfajariyati, Rifa Mutiara, Mohamad Iqbal Syafaat, Al Hafis Mulya Putra, Salsabila Rahmaningsih, Imam Rizki Fauzi, Nuraeni, Farhan Arya Bimo, Sabila Nur Fathiati, Dhealika Syamputri, Shafa Alya dan Zinedine Nabiél.
19. Keluarga BEM HIMA-IEKI 2018, BEM HIMA-IEKI 2019 dan DPM HIMA-IEKI 2020 yang sudah banyak memberikan pengalaman dan pembelajaran dalam berorganisasi kepada penulis.
20. Semua pihak yang telah memberikan semangat, doa dan membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini yang tidak dapat disebutkan satu persatu.

Akhir kata, semoga Allah Swt. membalas semua kebaikan dan bantuan yang telah diberikan kepada penulis, semoga menjadi amalan yang tidak pernah terputus *aamiin allahumma aamiin*.

## DAFTAR ISI

ABSTRAK .....	i
ABSTRACT .....	ii
KATA PENGANTAR .....	iii
UCAPAN TERIMAKASIH .....	iv
DAFTAR ISI .....	viii
DAFTAR TABEL .....	x
DAFTAR GAMBAR .....	xi
BAB I PENDAHULUAN .....	1
1.1 Latar Belakang Penelitian .....	1
1.2 Identifikasi Masalah Penelitian .....	7
1.3 Pertanyaan Penelitian .....	8
1.4 Tujuan Penelitian .....	8
1.5 Manfaat Penelitian .....	8
BAB II TELAAH PUSTAKA DAN PENDEKATAN MASALAH PENELITIAN .....	10
2.1 Telaah Pustaka .....	10
2.1.1 Kajian Konsep Efisiensi .....	10
2.1.2 Konsep Perhitungan Efisiensi .....	13
2.1.3 Konsep Efisiensi dalam Perspektif Islam .....	15
2.1.4 Kajian Konsep Wakaf .....	17
2.1.5 Pendekatan Efisiensi pada Lembaga Wakaf .....	20
2.1.6 Penelitian Terdahulu .....	21
2.2 Pendekatan Masalah Penelitian .....	28
BAB III OBJEK, METODE, DAN DESAIN PENELITIAN .....	31
3.1 Objek Penelitian .....	31
3.2 Metode Penelitian .....	31
3.3 Desain Penelitian .....	31
3.3.1 Definisi Operasional Variabel .....	31
3.3.2 Sumber Data .....	32
3.3.3 Teknik Pengumpulan Data .....	33
3.3.4 Teknik Analisis Data .....	33

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	35
4.1    Gambaran Umum .....	35
4.1.1    Perkembangan Lembaga Wakaf di Indonesia.....	35
4.1.2    Tabung Wakaf Dompot Dhuafa .....	37
4.1.3    Global Wakaf ACT .....	39
4.1.4    Sinergi Foundation .....	40
4.2    Deskripsi Data Penelitian .....	41
4.3    Hasil Pengolahan DEA.....	49
4.4    Perbaikan Efisiensi per Lembaga Wakaf dan Potensi Peningkatannya.	53
BAB V SIMPULAN DAN SARAN .....	63
5.1    Simpulan.....	63
5.2    Implikasi dan Rekomendasi .....	64
DAFTAR PUSTAKA .....	66
LAMPIRAN.....	72
Lampiran 1. Laporan Keuangan Lembaga Wakaf Swasta .....	72
Lampiran 2. Hasil Pengolahan Data Max DEA 8.....	99
Lampiran 3. Surat Keputusan Dosen Pembimbing.....	109
Lampiran 4. Hasil <i>Plagiarsm Checker</i> .....	112
Lampiran 5. Surat Keputusan Sidang Skripsi.....	113
Lampiran 6. Lembar Perbaikan (Revisi).....	116
Lampiran 7. Catatan Bimbingan Skripsi.....	119

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Potensi Wakaf Uang di Indonesia.....	2
Tabel 1.2 Pemanfaatan Wakaf di Indonesia.....	2
Tabel 2.1 Penelitian Terdahulu .....	22
Tabel 3.1 Penggunaan Variabel Input dan Output.....	32
Tabel 3.2 Variabel dan Sumber Data .....	33
Tabel 4.1 Jumlah Pertumbuhan Penerimaan Dana Wakaf Lembaga Wakaf Swasta Tahun 2015 -2019 .....	43
Tabel 4.2 Jumlah Pertumbuhan Penyaluran Dana Wakaf Lembaga Wakaf Swasta Tahun 2015 -2019 .....	44
Tabel 4.3 Jumlah Pertumbuhan Nilai Aset Wakaf Lembaga Wakaf Swasta Tahun 2015 -2019 .....	46
Tabel 4.4 Jumlah Pertumbuhan Biaya Operasional Lembaga Wakaf Swasta Tahun 2015 -2019 .....	47
Tabel 4.5 Jumlah Pertumbuhan Biaya Umum dan Administrasi Lembaga Wakaf Swasta Tahun 2015 -2019.....	49
Tabel 4.6 Kriteria Efisiensi Lembaga Wakaf.....	50
Tabel 4.7 Hasil Pengolahan Efisiensi DEA pada Lembaga Wakaf Swasta.....	50
Tabel 4.8 Potensi Peningkatan Efisiensi Orientasi Input Dompot Dhuafa Tahun 2019.....	54
Tabel 4.9 Potensi Peningkatan Efisiensi Orientasi Input Global Wakaf Tahun 2015 .....	56
Tabel 4.10 Potensi Peningkatan Efisiensi Orientasi Input Global Wakaf Tahun 2017 .....	57
Tabel 4.11 Potensi Peningkatan Efisiensi Orientasi Input Global Wakaf Tahun 2018 .....	58
Tabel 4.12 Potensi Peningkatan Efisiensi Orientasi Input Global Wakaf Tahun 2019 .....	59
Tabel 4.13 Potensi Peningkatan Efisiensi Orientasi Input Sinergi Foundation Tahun 2017.....	61

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Metode Pengukuran Efisiensi .....	14
Gambar 3.1 Proses Tahapan Data Envelopment Analysis (DEA).....	34
Gambar 4.1 Logo Dompot Dhuafa.....	37
Gambar 4.2 Logo Global Wakaf .....	39
Gambar 4.3 Logo Sinergi Foundation.....	40



## DAFTAR PUSTAKA

- Al-Ayubi, S., . A., & Possumah, B. T. (2018). Examining the Efficiency of Zakat Management: Indonesian Zakat Institutions Experiences. *International Journal of Zakat*, 3(1), 37–55. <https://doi.org/10.37706/ijaz.v3i1.66>
- Ardiani, N., & Herianingrum, S. (2019). *Efficiency Performance of Dompot Dhuafa Zakat Institutions: Using Data Envelopment Analysis Approach*. *Icps*, 60–64. <https://doi.org/10.5220/0007537400600064>
- Arshad, R., & Mohd Zain, N. (2017). Performance Measurement and Accountability of WAQF Institutions in Malaysia . *SHS Web of Conferences*, 36, 00005. <https://doi.org/10.1051/shsconf/20173600005>
- Asri, Aqbar, K., & Iskandar, A. (2020). Hukum Urgensi Wakaf Tunai dalam Tinjauan Fikih. *Bustanul Fuqaha*.
- Ath-Thayyar, P. D., Muthlaq, P. D., & Musa, M. b. (2015). *Ensiklopedi Fiqih Muamalah dalam Pandangan 4 Madzhab*. Yogyakarta: Maktabah Al-Hanif.
- Bariah, C. (2020, Maret 21). *Pengaruh Corona terhadap Kehidupan Sosial Masyarakat*. Retrieved from Serambinews: <https://aceh.tribunnews.com/2020/03/21/pengaruh-corona-terhadap-kehidupan-sosial-masyarakat>
- Brahma, B. (2020). Oncologists and COVID-19 in Indonesia: What can we learn and must do? . *Indonesia Journal of Cancer*.
- BWI. (2020, 1 7). *Berita Wakaf*. Retrieved from Badan Wakaf Indonesia: <https://www.bwi.go.id/category/berita/berita-wakaf/>
- BWI. (2021). *Wakaf Kontemporer*. Jakarta : bwi.go.id.
- BWI, BI, & IRTI. (2018). Waqf Core Principles for Effective Waqf Operation and Supervision. *International Working Group on Waqf Core Principle*.
- CAF. (2019). *World Giving Index*. United Kingdom: Charities Aid Foundation.
- CNBC Indonesia. (2021, Januari 28). *Wamenkeu: Pandemi, PDB Indonesia 2020 Diramal Minus 1,7-2,2%*. Retrieved from [cnbcindonesia.com/market/20210128131521-17-219394/wamenkeu-pandemi-pdb-indonesia-2020-diramal-minus-17-22](https://cnbcindonesia.com/market/20210128131521-17-219394/wamenkeu-pandemi-pdb-indonesia-2020-diramal-minus-17-22)
- Cholik, A. A. (n.d.). *Teori efisiensi dalam ekonomi islam*. 1(15), 167–182.
- Elasrag, H. (2017). Towards a New Role of the Institution of Waqf. *SSRN Electronic Journal*, 80513. <https://doi.org/10.2139/ssrn.3011290>
- Faiz, M., Fawwaz, A., Juliana, J., Cakhyaneu, A., & Muhammad, M. (2020). *Waqf*

*as Alternative Financing Resource for Infrastructure Development in Indonesia : Analytical Hierarchy Process Approach*. 3(2), 50–58.

- Ferdinand, P. A. (2014). *Metode Penelitian Manajemen*. Semarang: UNDIP PRESS.
- Grid Health. (2020, Juli 11). *Ahli Sebut Virus Corona Bakal Bertahan di Indonesia sampai 5 Tahun: 'Pandemi Ini Masih Panjang', Akan Kasus Flu Spanyol Terulang?* Retrieved from Grid Health: <https://health.grid.id/read/352237616/ahli-sebut-virus-corona-bakal-bertahan-di-indonesia-sampai-5-tahun-pandemi-ini-masih-panjang-akan-kasus-flu-spanyol-terulang?page=all>
- Hasan, H., & Ahmad, I. (2014). The Efficiency of Waqf Collection and Distribution of Malaysia State of Islamic Religion Councils (SIRCs): A Two Stage Analysis. *Recent Developments in Data Envelopment Analysis and its Applications* (p. 394). Kuala Lumpur: Proceeding of the 12th International Conference of DEA.
- Hasan, H., Farahiah, N., Noorhazila, N., & Mud, N. (2020). *Waqf Efficiency : CRS , VRS and Malmquist Total Factor Productivity Index via Data Envelopment Analysis ( DEA )*. 10(10).
- Hidayat. (2014). *Efisiensi Perbankan Syariah: Teori dan Praktik*. Jakarta : Gramata Publishing.
- Hiyanti, H., Afiyana, I. F., Fazriah, S., Akuntansi, M., & Padjadjaran, U. (2020). Potensi Dan Realisasi Wakaf Uang di Indonesia Tahun 2014-2018. *Jurnal Ilmiah MEA (Manajemen, Ekonomi, Dan Akuntansi)*, 4(1), 80.
- Itang, & Syakhabyatin, I. (2017). Sejarah Wakaf di Indonesia. *Tazkiya Jurnal Keislaman, Kemasyarakatan & Kebudayaan*, 18(2), 220–237.
- Juliana, J., Marlina, R., Saadillah, R., & Mariam, S. (2018). Pertumbuhan Dan Pemerataan Ekonomi Perspektif Politik Ekonomi Islam. *Amwaluna: Jurnal Ekonomi Dan Keuangan Syariah*, 2(2), 120–131. <https://doi.org/10.29313/amwaluna.v2i2.3824>
- Karim, A. (2012). *Ekonomi Mikro Islam*. Jakarta: Rajawali.
- Kementerian Agama. (2020, February 26). *Data Tanah Wakaf*. Retrieved from <http://siwak.kemenag.go.id/index.php>
- Khamis, S. R. (2018). *Study On The Efficiency Of Cash Waqf Management In Malaysia*. 4(1), 61–84.
- KNKS. (2019). Menangkap Peluang Tren Wakaf Produktif. *Komite Nasional*

*Keuangan Syariah (KNKS)*, 4.

- Komite Nasional Keuangan Syariah. (2018). Masterplan Ekonomi Syariah Indonesia 2019-2024. *Kementerian Perencanaan Pembangunan Nasional/Badan Perencanaan Pembangunan Nasional*, 1–443. [https://knks.go.id/storage/upload/1573459280-MasterplanEksyar\\_Preview.pdf](https://knks.go.id/storage/upload/1573459280-MasterplanEksyar_Preview.pdf)
- Kompas. (2020, Agustus 6). *Pertumbuhan Ekonomi Minus 5,32 Persen: Sekali Lagi, Tolong Kendalikan Pandeminya*. Retrieved from Kompas: <https://money.kompas.com/read/2020/08/06/122846926/pertumbuhan-ekonomi-minus-532-persen-sekali-lagi-tolong-kendalikan-pandeminya?page=all>
- Latuconsina, A. K. (2013). Dinamika Wakaf di Indonesia (Kajian Kompetensi Peradilan Agama). *Jurnal Tahkim*, 9(2), 22–31.
- Lenap, I. P., Sasanti, E. E., Karim, N. K., & Sari, N. K. (2020). Zakat Disbursement Efficiency Based on Zakat Core Principles in Managing Zakat Funds in Baznas of West Nusa Tenggara Province. *Jurnal Akuntansi Dan Bisnis*, 20(1), 103. <https://doi.org/10.20961/jab.v20i1.500>
- Lumban Gaol, A. F., & Negoro, N. P. (2017). Penerapan Data Envelopment Analysis Dalam Pengukuran Efisiensi Retailer Produk Kendaraan Merek Toyota. *Jurnal Sains Dan Seni ITS*, 6(1). <https://doi.org/10.12962/j23373520.v6i1.22309>
- Makhrus, M. (2019). Dinamika Kebijakan Negara dalam Pengelolaan Wakaf di Indonesia. *JSSH (Jurnal Sains Sosial Dan Humaniora)*, 2(2), 209. <https://doi.org/10.30595/jssh.v2i2.3137>
- Mardiyah, S. (2016). Efisiensi Alokasi Dalam Pandangan Adiwarman Karim. *Islamic Banking*, 2(1 Agustus), 11–22.
- Misbahrudin, N. T. (2019). Evaluating Efficiency of Waqf Institutions: An Intermediation Approach Using Data Envelopment Analysis (DEA). *Journal of Accounting Research, Organization and Economics*, 2(2), 82–89. <https://doi.org/10.24815/jaroe.v2i2.14430>
- Mubtadi, N., Susilowati, D., & Setyorini, C. (2017). Penggunaan zakat disbursement efficiency dalam mencegah penyelewengan dana zakat. *Publikasi Ilmiah UMS*.

- Nisa, F., Bayuni, E. M., Eprianti, N., Pelayanan, S., Pelayanan, B. S., Fundraising, W., & Wakif, M. D. (2018). *Efektivitas Pelayanan Penghimpunan Dana Wakaf terhadap Kepuasan Donatur di Sinergi Foundation Menggunakan Metode DEA Effectiveness Of Services Gathering Fund Waqf To The Satisfaction Of Donors In Synergy Foundation Using Dea Method Sosial-Wakaf channel d. 9*(November).
- Noordin, N. H., Haron, S. N., & Kassim, S. (2017). Developing a comprehensive performance measurement system for waqf institutions. *International Journal of Social Economics*, 44(7), 921–936. <https://doi.org/10.1108/IJSE-09-2015-0257>
- Nurasyiah, A., Pertiwi, R. S., & Adam, F. (2019). An Efficiency and Productivity of Zakat Institution in Malaysia and Indonesia: The Comparative Study. *International Conference of Zakat*, 23, 243–257. <https://doi.org/10.37706/iconz.2019.178>
- Nurhidayati, S. S., Sulistiani, S. L., & Hidayat, Y. R. (2019). Efektivitas Strategi Fundraising Wakaf Melalui Uang Berbasis Online di Lembaga Wakaf Daarut Tauhiid. *Prosiding Hukum Ekonomi Syariah*, 5(2)(2), 624–629.
- Nurjanah, F., . K., & . J. (2019). The Impact of Economic Growth and Distribution of Zakat Funds on Poverty (Survey in the Third District of West Java Province Period 2011-2016). *KnE Social Sciences*, 3(13), 55. <https://doi.org/10.18502/kss.v3i13.4195>
- Otoritas Jasa Keuangan. (2015). Laporan Perkembangan Keuangan Syariah Tahun 2015. *Otoritas Jasa Keuangan*, 1–82.
- Paksi, G. M., Manzilati, A., & Ekawaty, M. (2018). Kajian Hukum Dan Implementasi Wakaf Harta Bergerak Di Indonesia: Wakaf Uang Dan Saham. *ISLAMICONOMIC: Jurnal Ekonomi Islam*, 9(2), 173–190. <https://doi.org/10.32678/ijei.v9i2.94>
- Pyeman, J., Hasan, H., & Ahmad, I. (2016). Modernizing Waqf Performance Evaluation By Waqf Management Efficiency Index. *Asia-Pacific Management Accounting Journal (APMAJ)*, 11(2), 65–78.
- Rusydiana, A. S. (2013). *Mengukur Tingkat Efisiensi Dengan Data Envelopment Analysis (DEA)*. Bogor: SMART Publishing

- Rusydiana, Aam S., & Devi, A. (2017). Analisis Pengelolaan Dana Wakaf Uang Di Indonesia: Pendekatan Metode Analytic Network Process (Anp). *Al-Awqaf: Jurnal Wakaf Dan Ekonomi Islam*, 10(2), 115–133. <https://jurnal.bwi.go.id/index.php/awqaf/article/view/74>
- Rusydiana, Aam Slamet. (2018). Kriteria Pemilihan Lembaga Wakaf Di Indonesia: Pendekatan Multicriteria Decision Making. *Equilibrium: Jurnal Ekonomi Syariah*, 6(2), 185. <https://doi.org/10.21043/equilibrium.v6i2.3725>
- Seprillina, L., Qurrata, V. A., Narmaditya, B. S., & Hussain, N. E. B. (2019). The Effectiveness Productive Waqf as a Social Welfare Development Through Community Empowering : A Case in Islamic Hospital Foundation Malang. *Review of Integrative Business and Economics Research*, 9(3), 67–74.
- Siaran Pers Presiden. (2021, Januari 25). *Presiden Jokowi Luncurkan Gerakan Nasional Wakaf Uang*. Retrieved from Presiden Republik Indonesia: <https://www.presidentri.go.id/siaran-pers/presiden-jokowi-luncurkan-gerakan-nasional-wakaf-uang/#:~:text=Presiden%20Joko%20Widodo%20meluncurkan%20Gerakan,pada%20Senin%2C%2025%20Januari%202021.&text=Berdasarkan%20data%20yang%20diterima%20Presiden,dapat%20me>
- Sugiyono, D. (2017). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta.
- Sulaiman, M., & Zakar, M. A. (2015). Efficiency and effectiveness of waqf institutions in Malaysia: Toward financial sustainability. *Essays on zakah, awqaf and microfinance* (p. 43). Doha: Bloomsbury Qatar Foundation.
- Survey, L. H. (2020). *Indeks Literasi Wakaf 2020 Hasil Survey Indeks Literasi Wakaf Tahun 2020*
- Tanjung, H., & Devi, A. (2018). *Metodologi Penelitian Ekonomi Islam*. Bekasi : Gramata Publishing.
- Ula, U. M. (2014). Analisis Efisiensi Lembaga Pengelola Wakaf Tunai Di Indonesia. *Jurnal Universitas Brawijaya* .
- Usman, N. (2015). Studi Hadis-Hadis Wakaf dalam Kitab Sahih al-Bukhari dan Fath al-Bari. *Cakrawala: Jurnal Studi Islam*, X(2), 175–193. <http://journal.ummg.ac.id/index.php/cakrawala/article/view/82>
- Veithzal Rizal ainal. (2016). Pengelolaan Dan Pengembangan Wakaf Produktif. *Ziswaf*, 9, 1–16.
- Wahab. (2015). Analisis Faktor-Faktor Syariah Di Indonesia Dengan Pendekatan

Two Stage Stochastic Frontier Approach ( Studi Analisis di Bank Umum Syariah ). *Jurnal Pemikiran Dan Penelitian Ekonomi Islam*, VI(2), 57–76. [https://www.researchgate.net/publication/314289828\\_Analisis\\_Faktor-Faktor\\_Yang\\_Mempengaruhi\\_Efisiensi\\_Bank\\_Umum\\_Syariah\\_Di\\_Indonesia\\_Dengan\\_Pendekatan\\_Two\\_Stage\\_Stochastic\\_Frontier\\_Aproach\\_Studi\\_Analisis\\_di\\_Bank\\_Umum\\_Syariah](https://www.researchgate.net/publication/314289828_Analisis_Faktor-Faktor_Yang_Mempengaruhi_Efisiensi_Bank_Umum_Syariah_Di_Indonesia_Dengan_Pendekatan_Two_Stage_Stochastic_Frontier_Aproach_Studi_Analisis_di_Bank_Umum_Syariah)

Wahyuningsih, & Widyastuti, T. (2018). Efisiensi Wakaf Produktif Pada Yayasan Badan Wakaf Sultan Agung Semarang. *Badan Wakaf Indonesia*.

Worldometer. (2021, Januari 28). *Corona Virus*. Retrieved from Worldometer: <https://www.worldometers.info/coronavirus/country/indonesia/>

Yunanda, R. A., & Rahman, F. K. (2016). Pengembangan Kerangka Pengukuran Kinerja Untuk Lembaga Wakaf. *BWI Journal*, Volume 9 No. 1.